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山东

济南“小产权房”多是违章建筑
很多都打着“旧村改造”的旗号，专家建议转化成公租房
本报记者 喻雯

国土资源部有关负责人21日表示，今年将联合相关部门，在“小产权房”问题突出的城市

开展“小产权房”的试点清理。在济南，也存在着很多“小产权房”，而且已存在多年，目前具体

是怎样一个情况，又将如何整治，记者22日进行了调查采访。

格追踪报道

济南工商局：

临界食品

尚未有明确定义

本报济南2月2 2日讯
(记者 王若松) 22日，本
报A15版《一些大超市临界
专柜成摆设》就超市临界食
品专柜的设置现状进行了
报道。济南市工商局相关部
门负责人表示，临界食品尚
未有明确定义，对超市销售
过期食品将进行严查。

据济南市工商局食品安
全监管处处长姚华介绍，目前
国内尚未就临界食品及临界
食品的临界点予以明确，“有
的是超过保质期一半以上就
算临界食品，有的是超过保质
期2/3，每种食品都不一样，所
以很难明确划分。”

与此同时，对于目前省
城各大超市临界专柜摆设
多为保质期较长食品一事，
姚华解释说，由于保质期较
长的产品一般都是常温储
存，“像酸奶等保质期较短
的食品都需要特殊的仓储
条件，目前临界专柜的条件
与其暂不相符。”

“‘小产权房’最吸引人
的地方就在于其价格优势，
目前高房价的形势也催生
了小产权房的产生，但小产
权房的数量十分庞大，解决
起来也是个难题。”济南市
建委一工作人员坦言，此次

国土资源部只是先启动试
点工作，目的是在试点基础
上总结完善政策，为启动全
面清理“小产权房”工作做
好政策和制度的准备。

山东大学经济学院副
院长李铁岗表示，和一般意

义上的商品房相比，“小产
权房”没有土地出让金的概
念，所以“小产权房”的价
格，一般仅是同地区商品房
价格的1/3甚至更低。这也
成了小产权房发展迅速的
主要原因。

济南市建委的这位工作
人员表示，目前济南也没有
明确的整治方案，整治之前，
需要对“小产权房”进行充分
的调研调查，对这些小产权
房进行分类，针对不同的类
别出台不同的整治方案。

价格只有同区

商品房的1/3

22日，说起小产权房，济
南市建委一工作人员表示，严
格意义上来说，并没有“小产
权房”一说，这个名称只是市
民约定俗成的一种说法。

“济南市民所说的‘小产
权房’其实多数是打着旧村
改造旗号建的违章建筑，多

数是未经批准建设的旧村改
造项目。”济南市建委一工作
人员介绍，2005年前后，他们
对全市的违法旧村改造项目
进行过统计。经核实，全市有
96个村居在进行违法建设，
除建成已交付使用的200多
万平方米外，仅在建工程项

目就有113处，1000多个单体
建筑，建筑面积近600万平方
米。已查证落实参与旧村改
造的房地产企业有25家，施
工企业有176家，建筑设计单
位有51家，单位集团购买的
有13家。

按照有关规定，旧村

(居)改造建设的房屋只能
用于安置本村村民，不得作
为商品房对外出售。法人单
位及其他组织和个人不得
购买以旧村(居)改造名义
违法开发建设的房屋，擅自
购买的，自行承担由此而产
生的经济和法律后果。

曾有96个村

搞违法建设

格专家建议：

“小产权房”可试点转成公租房

针对济南目前小产权房
的情况，山东大学经济学院副
院长李铁岗表示，小产权房的
开发和销售缺乏明确的法律
支持，有项目明显违反法律，
其中存在的问题也较为突出。

“在这种背景下，相关部门就
得严格处罚这些房源的提供
者，这样才有希望从根源上杜
绝这种现象的发生。”

李铁岗反对小产权房的
合法化，但他认为可以探索

一个方向，把部分合适的小
产权房转化成公租房或廉租
房，通过这种形式满足一些
中低收入家庭的住房问题。

济南市房管部门有关
工作人员表示，“每个城市
有每个城市的特点，目前济
南的公租房来源主要是政
府集中建设，现在也鼓励一
些社会力量参与建设。济南
是否会探索集体土地上建
公租房，还有待研究。”
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